

## El acceso a los medios de comunicación de los jóvenes indígenas

PROBLEMAS	PROPUESTAS
<ul style="list-style-type: none"> <li>▪ Los jóvenes indígenas no tienen derecho a opinar sobre sus propias decisiones. No son tomados en cuenta ante la sociedad, ellos tienen muchas capacidades y no son aprovechadas. A los jóvenes no consultados ni tomados en cuenta, se les niegan sus derechos, y a la larga les causa inseguridad y se desmoralizan ante las acciones que hagan posteriormente.</li> <li>▪ No somos importantes ante la población adulta. En las familias la toma de decisiones se le otorga a los jóvenes varones y cuando en el seno familiar no hay joven varón, el que toma la decisión es el jefe de familia, o sea el papá. En varias familias, en especial en las comunidades indígenas no se practica la democracia, el respecto a los temas de participación ni la toma de decisiones. A veces ni en la familia no somos tomados en cuenta.</li> <li>▪ No tienen ninguna participación debido a que carecen de espacios para ello, hay muchas inquietudes y conocimientos que quieren expresar y dar a conocer ante todos los habitantes del estado y del país.</li> <li>▪ Falta de comunicación e información. Debido al desconocimiento de los derechos de los jóvenes ante los medios de comunicación, no ha habido ese interés de acercarse a los medios y conocen poco sobre el tema. Hay algunos jóvenes que han intentado acercarse ante los medios, para poder participar pero les han impuesto candados exigiéndoles un nivel de escolaridad (después de Bachillerato) o cierta edad.</li> <li>▪ Falta de apoyo para emprender cosas innovadoras.</li> <li>▪ En las escuelas sufren de discriminación por parte de los grupos sociales no indígenas y no tienen libertad de expresión, además, no son consultados en las decisiones que se toman en las escuelas. Hay manipulación en la educación, pues no va de acuerdo a la realidad en la que viven, asimismo los calendarios de clases son cada vez más cortos.</li> <li>▪ Tanto los programas de los medios de comunicación, como los contenidos de Internet, no son adecuados para la juventud. No existe canal de televisión gratuito</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>▪ Crear políticas públicas donde los jóvenes pueden ser consultados en la toma de decisiones del estado (en temas de economía, energía eléctrica, medio ambiente, impuestos, etc.). Que el gobierno genere espacios para los jóvenes, donde se tome en cuenta la equidad y la libertad de expresión. Que existan más foros, que se tomen en cuenta y sean cumplidas las propuestas que surjan.</li> <li>▪ Respetar nuestra libertad de expresión. No censurar la opinión de los jóvenes. Que seamos tomados en cuenta por el gobierno. Realizar más foros de consulta para los jóvenes indígenas e informar sobre las decisiones tomadas. Exigir espacios de expresión en donde no se limite la participación de los jóvenes indígenas. Realizar mesas de debates y conferencias con jóvenes. Invitar al gobierno para que pueda ver las prioridades del pueblo.</li> <li>▪ Crear espacios o programas especiales para jóvenes indígenas en los medios de comunicación (televisión, radio y periódicos), para poder expresarse y debatir temas de interés. Que exista un espacio en los medios de comunicación (foros abiertos y en vivo) sobre la interculturalidad entre jóvenes indígenas de diferentes lenguas y dónde se traten temas de interés para los jóvenes, para poder expresar nuestras ideas e inquietudes en lengua materna.</li> <li>▪ Que en los medios de comunicación se traten temas de interés y orientación de los y las jóvenes como: alcoholismo, drogadicción etc. con personas especialistas sobre la materia y transmitirlos en las diferentes lenguas locales. Que a través de la radio se hable sobre nuestros derechos y culturas, para conocerlos, retomarlos y practicarlos. Cuando haya eventos sociales y culturales para jóvenes, que tengan presencia los medios de comunicación, con el fin de difundir y visualizar la presencia y las acciones realizadas por ellos. Hacer propaganda y difusión de los derechos de los y las jóvenes.</li> <li>▪ Que la Radio Difusora del Sistema Chiapaneco de Radio, Televisión y Cinematografía haga convenios con</li> </ul>

**CONSULTA SOBRE LOS DERECHOS DE LOS PUEBLOS INDÍGENAS DEL ESTADO DE CHIAPAS**  
**PRINCIPALES RESULTADOS POR TEMA**

<p>y no existen programas del interés para los y las jóvenes indígenas.</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>▪ Falta de medios de comunicación. En la mayoría de las comunidades no hay cobertura de telefonía celular, las redes telefónicas no se han ampliado, la señal de internet vía satelital es deficiente y falta conocimiento del uso sobre las telecomunicaciones. Los jóvenes no están capacitados para el uso de la computadora. No existe en la región acceso a la prensa escrita ni acceso a la radio comunicación.</li> <li>▪ No todos los jóvenes cuentan con el acceso a internet y los que sí, no le dan el uso adecuado.</li> <li>▪ Los y las jóvenes no tienen libertad de expresión ni somos escuchados en los medios de comunicación. No existen espacios para opinar libremente.</li> <li>▪ Hace falta comunicación, organización y decisión por parte de los y las jóvenes. Hace falta convivencia y acuerdos entre jóvenes. En los y las jóvenes no hay valor ni confianza en ellos mismos para tomar decisiones y participar en los medios de comunicación.</li> <li>▪ El gobierno ha creado espacios muy limitados o nulos sobre el cumplimiento del derecho al uso de los medios de comunicación. No somos tomados en cuenta por el gobierno y este toma decisiones unilaterales. Casi nunca nos consultan a nosotros los jóvenes, sólo escuchan a los viejos y ancianos. La sociedad nos acusa por falta de capacidad e inmadurez para realizar algunas actividades. En el Congreso de la Unión no toman en cuenta nuestras ideas y opiniones. Las iniciativas de leyes no nos las dan a conocer.</li> <li>▪ No ha existido inversión por parte del gobierno para el desarrollo de las comunidades. Nunca las consultan sobre los apoyos que implementan, el gobierno nos impone casi siempre nuestra forma de vivir.</li> <li>▪ No tenemos los recursos económicos para asistir a centros educativos. Falta de capacitación. Nos discriminan por ser indígenas y de bajos recursos económicos. En las escuelas eligen los tipos de uniformes y no nos consultan.</li> <li>▪ Los pueblos indígenas no tienen espacios para fomentar su cultura y dar a conocer sus necesidades.</li> <li>▪ Abuso de los medios de comunicación; la radio da información incompleta. Algunos jóvenes dicen cosas en la radio pero son comentarios falsos que se prestan</li> </ul>	<p>las instituciones educativas para que los jóvenes puedan participar en programas de interés comunitario.</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>▪ Crear comités, grupos y/o asociaciones civiles de jóvenes para exigir que se cumplan los derechos y llevar las peticiones ante las dependencias correspondientes. Hemos realizado campañas de comunicación para dar a conocer los derechos para la libre expresión.</li> <li>▪ En las escuelas es necesario tener asignaturas específicas sobre el tema de la comunicación.</li> <li>▪ Participación de la juventud en los informes de Gobierno, con sus trajes regionales, donde se visualice la presencia de la juventud.</li> <li>▪ Capacitación para jóvenes en el manejo de los medios de comunicación.</li> <li>▪ Crear espacios para la promoción de la cultura indígena. Crear programas para el rescate de nuestras lenguas maternas, culturas, tradiciones y la transmisión de nuestra música tradicional. Fomentar nuestros valores como jóvenes indígenas.</li> <li>▪ Que existan estaciones de radio con cobertura en todas las comunidades indígenas. Colocar repetidoras de las televisoras existentes en Chiapas en otros espacios ubicados de manera estratégica para que las señales lleguen a más comunidades. Crear redes de internet en las localidades donde aún no existen y dar cursos de capacitación para su buen manejo tanto a jóvenes como a personas adultas, así como orientación para acceder a páginas educativas.</li> <li>▪ Implementar internet por vía cable. Crear bibliotecas en las escuelas públicas con amplio acervo de los libros y que el espacio de las hemerotecas sirva para la consulta. Equipar escuelas rurales con equipo de cómputo para tener acceso a las tecnologías y estar en constante comunicación.</li> <li>▪ Rescatar los mensajeros en las comunidades y poner señalamientos en las entradas principales de las comunidades.</li> <li>▪ No a la corrupción.</li> <li>▪ Mejorar las condiciones de infraestructura y transporte en las escuelas (Ejemplo: transportes escolares y construcción de nuevas aulas).</li> <li>▪ Para poder participar en la radio es importante establecer confianza a las personas responsables de</li> </ul>
---	---

CONSULTA SOBRE LOS DERECHOS DE LOS PUEBLOS INDÍGENAS DEL ESTADO DE CHIAPAS  
PRINCIPALES RESULTADOS POR TEMA

<p>a los gobiernos en turno para decir cosas que convienen a los presidentes. Los medios son insuficientes ya que la información que llega de fuera está atrasada.</p> <ul style="list-style-type: none"><li>▪ Los jóvenes que tienen acceso a los medios de comunicación son los jóvenes profesionistas con licenciatura y maestría.</li><li>▪ En las telenovelas nos enseñan cosas malas que estamos aprendiendo y reproduciendo.</li><li>▪ Hay personas que viven lejos y que no están en esta consulta a las cuales se debería considerar para tener la idea y el pensamiento de esas personas.</li><li>▪ Amenaza y represión a la persona que manifiesta sus opiniones en los medios.</li><li>▪ Falta de respeto a la diversidad lingüística.</li><li>▪ Los caminos rurales se encuentran en pésimas condiciones.</li></ul>	<p>este medio.</p> <ul style="list-style-type: none"><li>▪ Cumplir las leyes establecidas.</li><li>▪ Que la información en los medios de comunicación sea transmitida en lengua indígena. Que las personas tengan derecho a informar sobre los problemas sociales.</li><li>▪ Las y los jóvenes quieren ser consultados en las decisiones que se dan en el ámbito familiar, en las escuelas, iglesias y cuando el gobierno hace proyectos para el Estado. Los medios de comunicación deben anunciar las cosas que hace el gobierno o por lo menos decir los planes que tiene para el pueblo y de esta forma estar enterados. Es importante que los medios de comunicación transmitan información positiva.</li><li>▪ Trabajamos en comunidades que no tienen medios de comunicación ni transporte y podemos pasar la información a las comunidades donde trabajamos pero necesitamos que algún medio nos informe para hacer la réplica.</li><li>▪ Respetar y hacer cumplir las leyes que tienen que ver con el acceso a los medios de comunicación. Crear la interculturalidad en los medios de comunicación. Participar en los medios de comunicación respetando el derecho a la libertad de decidir y respetando la diversidad. Al participar en los medios de comunicación es importante tomar en cuenta las opiniones de los demás.</li><li>▪ Erradicar los comerciales de productos que fomentan el consumismo.</li><li>▪ Invertir en las vías de comunicación.</li></ul>
--	---